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第 !"届中国全国运动会将于 #月 $!日在辽宁省沈阳市正式拉开帷幕。这是今年中国体坛最重要的顶级盛会。全

运会是中国竞技体育发展的风向标，也是检验中国各个省市竞技体育 %年来成绩的大考场所。在当下不少舆论抨

击全运会体制弊端的同时，人们也不得不承认，全运战略是目前比较适合中国国情的竞技体育发展举措，是

推进中国竞技体育发展的重要舞台。

本届全运会与前 !!届相比，在办赛模式上有了较大不同，其大力倡导节俭办赛，加之回归体

育、全民共享、开创新风等一系列举措，无论是从形式上还是理念上来看，都意味着有

&%年历史的全运会正经历着前所未有的深刻转变。

尽管竞技体育依然是全运会的
绝对主角，但是在中国的体育运动历
史上，或许将会这样记录十二运：这
是一次有关全运会的重大转折，从这一
届全运会开始，全运会从几乎完全的竞技
体育转身成为广大人民群众热切参与的、人民
群众争当主角的新的全运会。

从十二运的主题口号“全民健身 共享全运”来看，
主办者正在努力将体育人的全运会转变成人民群众的全运会。

从场馆建设来看，在筹办十二运过程中，政府对比赛场馆的要求是根据实际
情况保证全运比赛，而对全民健身设施的要求是务必做到“十个一”，即每个市有一个全
民健身中心、每个县有一个全民健身广场，细化到每个乡镇街道、村屯社区。目前，辽宁
省 #$个全民健身中心、%&个体育公园、&'(个健身广场都已投入使用。

从开幕式来看，可以这样说，“简约而不简单”的以群众为主体的展示进行了一次全
新的转身，不要什么明星上阵，不要什么超炫舞台，要的只是群众展示属于自己的体育表
演，那是来自我们日常生活的“诗经”，是有关体育健身的“风雅颂”，群众之风，成为开
幕式的主流之风。

经费大减“抠”到极点

十二运组委会副主任兼秘书长、辽宁省副省长贺旻说：“十二运的运行经费最
终确定在 "亿元之内，比最初的预算削减了 )"*。”

从场馆建设到火炬传递，从开闭幕式方案到赛事运行的每个细节，
都“抠”到了极点，节俭贯穿了辽宁全运会的始终。

据了解，十二运共需比赛、训练场馆 ++) 个，其中 !,

个是新建场馆，这里面有 %个建在了高校。贺旻说，没
有全运会，这些大学也要建体育设施，而这 % 个场
馆丰富了大学生文化体育生活，也为有效解决体
育场馆的赛后持续利用探索了新路。

十二运开闭幕式办公室场地处处长朱
文飙说，十二运开幕式是 +%") 年六运
会后，第一次在白天举行，开闭幕式
总预算只有 %'' 万元，仅为最初计

划的十分之一左右。历届大型运动会
开幕式费用中，文艺演出和焰火燃放
的支出占据了大部分。而开幕式在白天
举行，电力改造的费用大大压缩，灯光费
用基本省略。
此外，十二运会火炬传递也改变了在全

国举办过全运城市传递的最初方案，改为在辽
宁省 +-个市传递，节省了大量费用。

根据调整，定于 %月 #&日下午举行的十二运开幕式除保留规定的体
育仪式外，取消大型文艺表演和声光电烟火的展示，改为全民健身活动表演和展示。闭幕式于
$月 &+日晚上举行，由体育仪式和体育活动展演两部分组成。火炬点火仪式和火炬传递活动
均只在辽宁省内进行，传递活动从简。

另外，国家体育总局取消了 /项按惯例在全运会期间举行的活动或者仪式，包括欢迎宴
会、答谢宴会、体育科学大会等。对保留的 !项相关活动精简压缩了活动规模与时间。比如大
大压缩邀请的国际奥委会、亚奥理事会、友好国家和地区体育组织领导人和相关人员人数。

在比赛设项方面，以往夏季全运会设置的 (个分项 &!个小项的冬季项目，调整到 +'&+年
初的全国冬运会进行，同时增加了 +'&!年巴西奥运会新增设的高尔夫球和 /人制橄榄球 +个
大项 (个小项比赛。在足球已经增加青年组基础上，又增加了篮球和排球青年组设项。项目总
数由上届的 ##个大项 #!+小项，调整为 #&个大项 #"'个小项。参赛人数由上届 &&'"'人，压
缩为 $"''人。媒体报道人员从往届 ('''多人压缩到 +'''人。

金牌战略调整扶三大球

三大球在全世界的影响力无与伦比。根据未来发展，本届全运会针对三大球不同的情
况，设置了针对性极强的奖励政策，既体现了奖励政策的个性化改变，也顺应了世界竞技

体育潮流的发展方向。
具体而言，一是奖牌的计算方式，二是增加了青年组的组别。与以往全运

会不同的是，本届全运会三大球一枚金牌按#块金牌计算，亚军等同于+金，
季军等同于&金，而且(至!名、/至$名还能分别拿银牌和铜牌。此外青年
组比赛和成年组比赛奖牌的计算方式一样，这绝对是一次史无前例
的奖励刺激，就算足篮球的投入较大，可各省市也不得不掂量一
下这其中的分量。特别是以往对青年组赛事不重视、感觉见
效慢的各省市肯定会加以改变。可见增加青年组比赛是
本届全运会一大亮点，它点中了各省市三大球后备
人才出现青黄不接的痛处。这样改革后，对各
地发展三大球的积极性是不言而喻的。

力求全民成为全运主角

参与者和设项全面压缩

+'&#年第 &&届 00游戏天下

棋弈全国象棋甲级联赛 +!日精彩落

幕。在闭幕式上，我看见的棋手们好

像同 &' 年前象甲联赛刚开始的时候变

化不大，叱咤风云的似乎主要还是一干

老将，“%' 后”的就算是很年轻棋手了，

“$'后”的就更是凤毛麟角了，这让我隐隐

感到体现中国文化无限魅力的象棋有点后继

乏人。

首次获得联赛冠军的黑龙江队，老将表现

相当不俗，"+ 岁的主帅“东北虎”赵国荣和 (/

岁的“长白虎”陶汉明，都是久负盛名、久经沙

场的一代名将，本届联赛胜率都在前 &' 名。正是

他们带领全队保持了很高的胜率，使他们提前 #轮

就将冠军奖杯收入囊中。获得本届联赛最有价值棋

手的季军队湖北队汪洋，虽然是一位年轻棋手，但明

年他也要过而立之年了。湖北队另一员核心战将 !#

岁的特级大师柳大华也不减当年的神勇。已是 !%岁高

龄的象棋司令胡荣华依然宝刀不老，不仅是上海队而且

是整个联赛上场年龄最大的棋手，在今年的联赛中他继

续保持较好战绩。

这让我想到了中国围棋甲级联赛。围甲现在主要是

一帮“%'后”“$'后”小将冲锋陷阵，特别是一些新成

长起来的“$' 后”小将战斗力特别旺盛，攻城拔寨如摧

枯拉朽。老一点的也就是“/'后”的常昊一代。年龄再老

一些的棋手已很难上场，因为前几年即使上场，胜率也很

不理想，在残酷的角逐中只有逐渐被淘汰。前不久，我在

厦门采访，顺道去厦门博物馆参观了王煜辉围棋会馆。围

棋七段王煜辉向我介绍说，他们这里也就刚刚办了 # 年，

在学棋的小棋手有 #"' 人，共吸引了近千名青少年来学

棋，棋力增长很快，在地方的比赛中获得佳绩。我知道，

在北京、上海等一线城市，这样的围棋学校或围棋道场

更多，成长起来的后生就像雨后春笋。虽然围棋和象棋

不好完全用来对比，市场状况也不尽一样，但我觉得，

围棋在吸引和培养青少年棋手方面的经验，在向下一代

普及和传承中国传统文化的做法，象棋是否可以借鉴。

那些象棋名将都是在我+'多年前开始报道象棋时

就十分熟悉和喜欢的棋手，我当然希望他们斗志不减，

永葆青春。任何事业的发展都应该是长江后浪推前浪，

一代新人换旧人；只有新老交替承前启后的轮转，才

能保持事业的旺盛生命力。在闭幕式精心制作的视

频中，我看见了很多热爱传统文化的小棋手学棋的

身影，看见了老一代国手

精心指导少年下棋的场

景，我真希望年轻象棋

选手快快成长，希望

象棋人才形成梯队，

希望象甲联赛真正

青春永驻。

象甲呼唤少年英雄
红 深

来自青海省西宁市天地华宇希望小学的
华寿春是第一次接触到篮球这项运动，黄色
的球衣对这个瘦小的男孩来说明显大了不
少，('.的天气还让他不太适应，但你看到
的他却总是那么快乐。
+'&# 年的 % 月中旬，姚基金希望小学篮球

季 （东部赛区） 在安徽省六安市开赛，#/ 支希
望小学篮球队一起体验篮球的乐趣。

篮球当然是这次活动的主打，这些希望小学
的学生来自三年级到六年级，每支队伍&'名学生，

其中两名女生，在计分原则上，女生投篮的得分会加
倍。因为这次的东部赛，皖西学院体育系的学生今
年"月份到来参赛的希望小学去教学生们打篮球。
河北省冀州市门家庄沃尔沃希望小学的冯永生校

长记得那是 " 月 + 日，支教老师电话他说要到学校
了。!个年级、%个班、&$名老师，作为这所学校的师
资配置，挤不出专职的体育老师来，虽然每周设立了两

到三节的体育课，但由于没有体育设施，基本都是跑跳、
丢沙包一类的活动。
从不了解到热爱，篮球给这些孩子打开了一扇窗。为了

丰富小球员们的生活和学习，主办方还设计了绘画、作文、
12拍摄、趣味体验、游览参观的项目。

一台沃尔沃挖掘机被请到了活动现场，操作手用它来进
行投篮表演。两个篮球放在 &米多高的支架上，旁边是一个

筐子，挖掘机慢慢将其铲起来送入筐内。挖掘机前端还绑了
一把勺子，那是铲小球用的，大概乒乓球那么大，挖掘机要
把它送到日常喝水用的杯子里。互动环节，孩子们爬到操作
员的腿上，让操作员握着他们的手进行投篮体验。

孩子们最期盼的还是姚明的到来，到训练场看小朋友们
打比赛、晚会上给小朋友们过生日。最后一天，姚明和于嘉担
任“快乐联盟”队的嘉宾教练，徐济成和张兆旭担任“阳光联
盟”的嘉宾教练，比赛最后几分钟场上双方长传、抢断、快攻频
现，最终，“快乐联盟”队获胜，小队员董远辉所在球队虽然战
败，但也表示，我们尽力打球了，快乐就好！

武术和足球的结合近日成
为中国球迷议论的焦点。由莱
州中华武校申办并筹建的山东
省足球学校上周在烟台市莱州
湾黄金海岸动工建设。这座足
球学校占地 %&' 亩，总投资
)/! 亿元，预计一期工程明年
&月底完工。

记者了解到，这个足球学
校将设足球训练比赛场地 "!

个，招生 )000 人，包括幼儿
园、小学部、中学部。学校建
成后，将设置“足球专业”、
“武足双修”、“文足双修”、
“普及班与专业队”等多种教
学模式，实现足球理论学习和
技能训练的系统化、规范化、
科学化教学，着力培养足球精
英。

莱州中华武校校长李明治
向记者表示，将武术和足球相
结合的想法产生在 +''$年，当
时在淄博举行的一次亚洲青少
年足球比赛中，中国队连续输
给韩国、日本以及朝鲜，在场的
山东省体育局领导以及一些足
坛名宿便提出了将武术融入到
足球中的建议。

有着武校成功办校经验的
李明治对足校的成功充满信
心，“足球和功夫在基本功上
讲是完全相通的，不论是从选材还是运动员灵活
性、爆发力的培养上两者都是类似的”。

据悉，尽管足校到明年$月才能开学，但目前中
华武校已从现有的学生中挑选了#"'人开始足球训
练，并且引进了杨培桓、王廷喜等山东足坛名宿担任
教练。李明治透露说目前的训练取得了显著的效果。

李明治同时坦言，武术可以磨练运动员的意志
品质、吃苦精神，但是依靠武术来拯救中国足球显
然也是不现实的。
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桥牌荣誉大师赛第六站结束
本报电（陈昭） &"+位中国桥牌荣誉大师近日

齐聚首都大酒店，参加“中国农业银行杯”+'&#

年中国桥牌荣誉大师系列赛第六站的比赛。比赛为
米切尔制双人赛，采用电脑发牌，全场打相同牌。
本站比赛打 /轮，每轮 ( 副，共打 +% 副。经过激
烈角逐，蔡庆华)王颖沛以 &#&'分的优异成绩夺得
本站第一，获得二、三名的分别是李伟)倪小庭、
刘波)周津慧。

高尔夫奥迪杯中国区总决赛举行
本报电（缪鲁） !0+$年奥迪1234456杯高尔夫球

锦标赛中国区总决赛近日在河北廊坊的艾力枫社球
场举行。+"'多名选手进行了两轮-人!球赛。今年是奥
迪杯进入中国的第+'年。这项赛事今年在全国,&个城
市举办了%,场分站赛，总决赛获胜者将赢得参加今年
+'月在美国洛杉矶举行的全球总决赛的资格。

感受快乐篮球！
本报记者 尹晓宇

首轮小试牛刀 前景依旧难测

李娜美网能走多远
陆宇航

挖掘机投篮体验 本报记者 尹晓宇摄

本年度最后一项
网球大满贯赛事———
美国网球公开赛激
战正酣，中国一姐
李娜以 "号种子
的身份出战。首
轮过关的她将在今天迎来阿维德森的
挑战。虽然是各大博彩公司看好的
第三号夺冠热门，但李娜的美网战
绩却是四大满贯中最差的。李娜的
比赛向来很难预测，而此次美
网，李娜能走到第几轮就更加扑
朔迷离。

在北京时间昨天凌晨结束的
首轮比赛中，李娜以两个 !7+ 横

扫格沃特索娃。全场比赛，李
娜进攻犀利、发挥稳定，但不
是很擅长的接发和网前环节还
有待提高。

本届美网，李娜和 #号种
子、3.拉德万斯卡共同坐镇
+)(区。这对冤家在今年的大
满贯赛事中，#次被分到了同
一个 &)(区，前两次交锋，两

人平分秋色，可谓针尖对麦芒。如果李娜能突破 %

强的个人最佳战绩，将极有可能面对已经 /连败的
小威。综合各方面因素来看，半决赛应该是李娜在

本届美网的极限。如果李娜能够创造
奇迹，那在决赛中等待她的，很可能
是阿扎伦卡，而在两人最近的 "次交
锋中，李娜也全部失利。

然而，+)(区里还隐藏着许多极
具潜力的“种子炸弹”。在走到拉德万
斯卡面前，李娜必须经历重重考验。第
三轮的潜在对手罗布森在去年美网的
同一轮次击败过李娜。对李娜来说，第
四轮比赛是一道真正的考验，无论是

已经#连败的苦主扬
科维奇，还是今年输
过的小将凯斯，亦或
是刚在罗杰斯杯两盘
狙击自己的科斯蒂
亚，都将会给她带来
强有力的挑战。


